



Por segunda ocasión, la CEDHJ recibe a estudiantes de diferentes entidades mexicanas y de Colombia que participan en el Programa Delfín

Con la conferencia magistral “Los derechos humanos de los pueblos y comunidades indígenas”, dictada por el titular de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, dio comienzo el Verano de Investigación Científica del Pacífico, conocido también como Programa Delfín, que por segunda ocasión alberga esta defensoría.

Este programa reúne por siete semanas a 60 estudiantes en modalidad presencial y virtual de licenciatura del tercer semestre en adelante, que cuentan con promedio mínimo general de 8.5 en las diversas áreas del conocimiento, tales como: Físico-Matemáticas y Ciencias de la Tierra, Biología y Química, Medicina y Salud, Humanidades y Ciencias de la Conducta, Sociales y Económicas, Biotecnología y Ciencias Agropecuarias, e Ingeniería e Industria.

El propósito del programa es despertar el interés de los estudiantes por la ciencia y la tecnología, contribuir en su desarrollo personal, académico y cultural, así como fortalecer la cultura científica del país.

Los estudiantes proceden de diferentes centros universitarios y tecnológicos del país, de entidades como Baja California, Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Guerrero, Michoacán y Sinaloa; así como de instituciones educativas colombianas. Por parte de Jalisco participa la Universidad de Guadalajara.

Durante su estancia los estudiantes deberán participar en proyectos de investigación y desarrollo que realizan distinguidos especialistas de instituciones de educación superior y centros tecnológicos del país y el extranjero.

Este programa culmina con la realización de un congreso internacional al que acuden los estudiantes a presentar los resultados de los trabajos realizados, para lo cual contarán con un equipo de asesores, la mayoría pertenecientes a la CEDHJ con amplia experiencia académica y en la defensa de los derechos humanos.

José de Jesús Chávez Cervantes, director del Instituto de Derechos Humanos Francisco Tenamactli, explicó que los mejores trabajos de investigación serán publicados: “Buscaremos que los mejores trabajos académicos que se desarrollen sean publicados en algunas de las plataformas académicas que tiene esta defensoría, ya sea la revista Derechos Fundamentales a Debate o, en su defecto, en la Colección de Estudios en Derechos Humanos”.

Hernández Barrón dio la bienvenida a la comunidad estudiantil, y les dijo que llegaban a una institución con una dinámica viva, que ha buscado vincular la defensa de los derechos humanos con la reflexión teórica. “A lo largo de estas semanas tendrán acceso a los documentos que hemos construido, entre estos, la colección especializada sobre derechos humanos, de las más importantes en Iberoamérica, cuyos autores y autoras son de diferentes latitudes”.

Deseó que sus trabajos sean un aporte de sus perspectivas para la humanidad y resaltó la experiencia de los asesores que los acompañarán en este proceso de estudio e investigación.

En su conferencia expuso que las comunidades indígenas y pueblos originarios, por sus condiciones históricas económicas y sociales, se encuentran en mayor riesgo de vulnerabilidad social.



Expresó que la mayor parte de los pueblos originarios de Latinoamérica han sido víctimas de una serie de rezagos estructurales, y si bien cada vez hay mayor incidencia política en México, aún existen niveles preocupantes de marginación, aislamiento, discriminación social e institucional.

“En materia de derechos indígenas en México tenemos mucho rezago, hay una deuda histórica con los pueblos originarios que merece, de quienes están formándose como profesionistas, un conocimiento profundo. Para que cuando tengan la oportunidad visibilicen e intervengan en favor de estos pueblos que, como consecuencia de esta discriminación institucional, van quedando marginados”, recalcó.

Por su parte, los integrantes de Delfín interactuaron con el titular de la CEDHJ aportando también sus impresiones sobre el tema de los derechos humanos de las comunidades indígenas y pueblos originarios, así como del acompañamiento que ha realizado la institución con ellos en diferentes procesos.

El acto protocolario de bienvenida fue presidido por el presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón; la secretaria ejecutiva, María Guadalupe Real Ramírez; así como por el director del Instituto de Derechos Humanos Francisco Tenamxtili de la misma defensoría pública.